

NOVEDADES EDITORIALES

SELECCIÓN Y TRADUCCIÓN DE
JESÚS EDUARDO BERNAL LOEZA

El Colegio de México

revfi@colmex.mx

JOHN J. MEARSHEIMER y SEBASTIAN ROSATO, *How States Think: The Rationality of Foreign Policy*, New Haven, Yale University Press, 2023, 304 pp.

Para entender la política mundial, hay que entender cómo piensan los Estados. ¿Son racionales los Estados? Gran parte de la teoría de las Relaciones Internacionales asume que sí. Pero muchos estudiosos creen que los líderes políticos rara vez actúan racionalmente. La cuestión es crucial tanto para el estudio cuanto para la práctica de la política internacional, debido a que los estudiosos y los responsables políticos podrán entender y predecir el comportamiento de los Estados sólo si estos siguen siendo racionales.

John J. Mearsheimer y Sebastian Rosato sostienen que las decisiones racionales en política internacional se basan en teorías creíbles sobre el funcionamiento del mundo y surgen de procesos deliberativos de toma de decisiones. Utilizando estos criterios, concluyen que la mayoría de los Estados son racionales la mayor parte del tiempo, aunque no siempre tengan éxito. Mearsheimer y Rosato argumentan su postura examinando si los líderes mundiales del pasado y del presente, incluidos George W. Bush y Vladimir Putin, han actuado racionalmente en el contexto de acontecimientos históricos trascendentales, como las dos guerras mundiales, la Guerra Fría y la era posterior a la Guerra Fría.

Al examinar este concepto fundamental de forma novedosa y exhaustiva, Mearsheimer y Rosato muestran cómo

piensan los líderes y cómo tomar decisiones políticas en el trato con otros Estados.

DOMINIQUE COLAS, *Poutine, l'Ukraine et les statues de Lénine*, París, Presses de Sciences Po, 2023, 144 pp.

Destruídas en Ucrania, protegidas y restauradas en Rusia, las estatuas de Lenin revelan la ruptura radical entre un país en camino hacia la democracia y la dictadura guerrera que decidió invadirlo. Dominique Colas relata este conflicto conmemorativo con abundantes fotografías.

De las miles de estatuas de Lenin erigidas en Ucrania, no queda ni una, salvo en las regiones anexadas por Rusia. Estos símbolos comunistas han sido derribados sistemáticamente desde 2014. Los ucranianos incluso han dado un nombre a este gesto liberador: “leninopad” (o caída de Lenin).

Mientras tanto, en Rusia, Vladimir Putin reescribe la historia, llegando incluso a rehabilitar el expansionismo zarista y soviético con ostentosas estatuas etnonacionalistas, militares y religiosas.

STEVEN LEVITSKY y DANIEL ZIBLATT, *Tyranny of the Minority: Why American Democracy Reached the Breaking Point*, Nueva York, Crown, 2023, 384 pp.

Estados Unidos está viviendo un experimento masivo: está avanzando, a trompicones, hacia una democracia multirracial, algo que pocas sociedades han logrado. Pero la perspectiva de cambio ha desencadenado una reacción autoritaria que amenaza los cimientos mismos del sistema político estadounidense. ¿Por qué ocurre esto allí y no en otras naciones en proceso de diversificación? ¿Y qué puede hacerse para salvar la democracia?

Con la claridad y brillantez que lograron en su primer libro, *How Democracies Die*, un *bestseller* mundial, los profesores de Harvard, Steven Levitsky y Daniel Ziblatt, ofrecen un marco coherente para entender estos tiempos volátiles. Se basan en abundantes ejemplos –desde la Francia de los años treinta hasta la Tailandia de la actualidad– para explicar por qué y cómo los partidos políticos se vuelven en contra de la democracia: cuando los líderes políticos se dan cuenta de que ya no pueden ganar en las urnas, empiezan a atacar el sistema desde dentro, consintiendo a los extremistas violentos y utilizando la ley como arma. Por desgracia, la Constitución estadounidense torna especialmente vulnerables las instituciones democráticas. Es un pernicioso facilitador del gobierno de las minorías, que permite a las minorías partidistas frustrar sistemáticamente, e incluso gobernar, por encima de las mayorías populares. La mayoría de las democracias modernas –desde Alemania y Suecia hasta Argentina y Nueva Zelanda– han eliminado instituciones obsoletas como las elitistas cámaras altas, las elecciones indirectas y la titularidad vitalicia de los jueces. Estados Unidos va peligrosamente a la zaga.

En este revelador libro, Levitsky y Ziblatt hacen un llamado urgente para perfeccionar el experimento nacional de su país. Es una tarea de enormes proporciones, pero ya se ha rehecho el país en ocasiones anteriores, sobre todo después de la Guerra Civil y durante la Era Progresista, y ahora está en una encrucijada: Estados Unidos se convertirá en una democracia multirracial o dejará de ser una democracia.

MARK SEDGWICK, *Traditionalism: The Radical Project for Restoring Sacred Order*, Nueva York, Oxford University Press, 2023, 384 pp.

El tradicionalismo es una filosofía oscura que ha influido en gran parte del siglo xx y más allá: desde la extrema derecha hasta el movimiento ecologista, desde los shaykhs sufíes y sus

seguidores hasta el asesor de Trump y provocador de derecha, Steve Bannon. Se trata de una visión del mundo que rechaza la modernidad y, en su lugar, recurre a la verdad mística y a la tradición como su guía.

Mark Sedgwick, uno de los principales estudiosos del tradicionalismo en el mundo, presenta un nuevo e importante análisis, al retirar el telón de los fundamentos de la filosofía tradicionalista, de sus principales proponentes –René Guénon, Julius Evola y Frithjof Schuon– y su pensamiento. Uno de los pilares fundamentales del tradicionalismo es el perennialismo, la idea de que bajo todas las formas de religión yace una tradición esotérica e intemporal única. El segundo es la opinión de que, con el paso del tiempo, todo empeora en lugar de mejorar, lo que conduce a la crítica tradicionalista de la modernidad. Sedgwick detalla las ideas únicas del tradicionalismo sobre la autorrealización, la religión, la política y muchas otras esferas.

Traditionalism ofrece una extensa guía de esta importante escuela de pensamiento –poco conocida y aún menos comprendida– y muestra cuánto se han generalizado estas ideas.

ZONGYUAN ZOE LIU, *Sovereign Funds: How the Communist Party of China Finances Its Global Ambitions*, Massachusetts, Belknap Press, 2023, 288 pp.

Una de las claves del ascenso mundial de China ha sido su estrategia de desplegar la riqueza soberana en nombre del poder estatal. Desde que el presidente Xi Jinping asumió el poder en 2013, China ha redoblado sus esfuerzos en la política financiera, realizando inversiones inteligentes con los fondos soberanos que ha acumulado mediante el apalancamiento de sus reservas de divisas. *Sovereign Funds* relata la historia de cómo el Partido Comunista de China se ha convertido en una entidad financiera mundial de ambición desmedida.

Zongyuan Zoe Liu ofrece un análisis exhaustivo y actualizado de la evolución de los fondos soberanos de China, entre ellos la China Investment Corporation, la State Administration of Foreign Exchange y Central Huijin Investment. Liu muestra cómo estas instituciones se han convertido en mecanismos no sólo para transformar reservas de divisas poco rentables en capital de inversión, sino también para la proyección de poder. Los fondos soberanos son motores esenciales del interés nacional, al dar forma a los mercados globales, impulsar la histórica Iniciativa del Cinturón y la Ruta (*Belt and Road Initiative*), y canalizar los activos estatales hacia industrias estratégicas como la de semiconductores, la tecnología financiera (*fintech*) y la inteligencia artificial. En la era del presidente Xi, las instituciones financieras estatales se han convertido en guardianes de la economía china. Las relaciones políticas y personales con prestigiosos fondos soberanos han permitido a Blackstone prosperar en China y han impulsado el ascenso de gigantes tecnológicos privados, tales como Alibaba, Ant Finance y Didi.

Como lo deja claro Liu, los fondos soberanos no son sólo para los exportadores de petróleo. El Partido Comunista de China es un líder tanto en la inversión en reservas de divisas como en la política económica, utilizando el capital estatal para fomentar la actividad económica nacional y crear esferas de influencia en todo el mundo.

LARRY M. BARTELS, *Democracy Erodes from the Top: Leaders, Citizens, and the Challenge of Populism in Europe*, Princeton, New Jersey, Princeton University Press, 2023, 280 pp.

Una aparente explosión de apoyo a los partidos populistas de derecha ha desatado el temor generalizado de que la democracia liberal se enfrente a su peor crisis desde la década de 1930. En *Democracy Erodes from the Top* se revela que la verdadera crisis no proviene de un público cada vez más populista,

sino de los líderes políticos que explotan o gestionan inadecuadamente las vulnerabilidades crónicas de la democracia.

En este provocador libro, Larry Bartels desmonta el mito generalizado de una ola populista en la opinión pública europea contemporánea. Aunque siempre ha existido una importante reserva de sentimiento populista, los europeos no confían menos en sus políticos y parlamentos que hace dos décadas, no se sienten menos entusiasmados con la integración europea ni menos satisfechos con el funcionamiento de la democracia. El sentimiento antiinmigrantes ha disminuido. El apoyo electoral a los partidos populistas de derecha ha aumentado sólo de forma modesta, reflejando los éxitos idiosincrásicos de los empresarios populistas, los fracasos de los partidos mayoritarios y la exageración de los medios de comunicación. Los ejemplos más aleccionadores de retroceso democrático en Europa –en Hungría y Polonia– no se produjeron porque los votantes hubieran querido autoritarismo, sino porque los partidos conservadores convencionales, una vez elegidos, aprovecharon las oportunidades para afianzarse en el poder.

Al demostrar lo inadecuado de las interpretaciones convencionales centradas en lecturas de abajo hacia arriba de la crisis política europea, *Democracy Erodes from the Top* pone patas arriba nuestra comprensión de la política democrática.

PAUL GOWDER, *The Networked Leviathan: For Democratic Platforms*, Cambridge, Reino Unido, Cambridge University Press, 2023, 255 pp.

Los gobiernos y los consumidores esperan que las empresas de plataformas de internet regulen a sus usuarios para prevenir el fraude, frenar la desinformación y evitar la violencia. No obstante, hasta ahora han fracasado en el intento. La incapacidad de plataformas como Facebook, Google y Amazon para gobernar a sus usuarios ha ocasionado el robo de

elecciones, la negativa a suministrar vacunas, la falsificación de N95 en una pandemia e, incluso, el genocidio. Estos fracasos se deben a la incapacidad de estas empresas de gestionar la complejidad de sus bases de usuarios, sus productos y sus propios incentivos bajo la vigilancia de grupos de interés internos y externos. *The Networked Leviathan* sostiene que los países deberían adaptar las herramientas institucionales creadas en la ciencia política para democratizar las principales plataformas. Las instituciones democráticas permiten a los participantes concedores compartir y aplicar libremente su comprensión de los problemas a los que se enfrentan, mientras que los líderes reclutan con más facilidad a terceros para que los ayuden a gestionar su capacidad para tomar decisiones. Este libro también está disponible en acceso abierto en Cambridge Core.

PETER A. HALL, GEORGINA EVANS y SUNG IN KIM, *Political Change and Electoral Coalitions in Western Democracies*, Cambridge, Reino Unido, Cambridge University Press, 2023, 90 pp.

En este libro se documentan los cambios a largo plazo en las actitudes políticas de los grupos ocupacionales, las variaciones en la importancia de las cuestiones económicas y culturales, y el movimiento de los partidos políticos en el espacio electoral, desde 1990 hasta 2018, en ocho democracias occidentales. Se evalúan afirmaciones destacadas sobre cómo ha cambiado la competencia electoral y por qué ha disminuido el apoyo a los partidos mayoritarios mientras que el apoyo a los partidos adversarios se ha incrementado. Se contribuye con un nuevo análisis sobre cómo cambia la viabilidad de los tipos de coaliciones electorales formadas por partidos de centroizquierda, centroderecha, derecha radical y verdes a lo largo de estas décadas. Se comprueba que su viabilidad se ve afectada por los cambios en las actitudes de los ciudadanos hacia las

cuestiones económicas y culturales, así como por los cambios en la importancia relativa de dichas cuestiones. Se examina la contribución de estos cambios a la disminución del apoyo a las coaliciones mayoritarias de centroizquierda y centroderecha, y al aumento del apoyo a las coaliciones que sustentan a los partidos de derecha radical y a los Verdes.

SAMUEL MOYN, *Liberalism against Itself: Cold War Intellectuals and the Making of Our Times*, New Haven, Yale University Press, 2023, 240 pp.

A mediados del siglo xx, muchos liberales contemplaban con desaliento el mundo que había traído consigo la modernidad, con sus guerras devastadoras, el aumento del totalitarismo y el terror nuclear permanente. Llegaron a la conclusión de que, lejos de ofrecer una solución a estos problemas, los ideales de la Ilustración, incluyendo la emancipación y la igualdad, los habían creado. El historiador del pensamiento político Samuel Moyn sostiene que los intelectuales liberales de la época de la Guerra Fría –entre ellos Isaiah Berlin, Gertrude Himmelfarb, Karl Popper, Judith Shklar y Lionel Trilling– transformaron el liberalismo pero dejaron un legado desastroso para nuestro tiempo.

En su estilo iconoclasta, Moyn esboza cómo los liberales de la Guerra Fría redefinieron los ideales de su movimiento y renunciaron al núcleo moral de la Ilustración a cambio de una filosofía más peligrosa: conservar la libertad individual a toda costa. Al denunciar esta postura, así como la reciente nostalgia del liberalismo de la Guerra Fría como medio para contrarrestar los valores antiliberales, Moyn presenta un oportuno alegato a favor de una nueva filosofía liberal emancipadora e igualitaria, un camino para deshacer el daño de la Guerra Fría y garantizar la supervivencia del liberalismo.

ASTRID VON BUSEKIST, *La Religion au tribunal: Essai sur le délibéralisme*, París, Albin Michel, 2023, 384 pp.

Educación en casa, circuncisión, divorcio religioso. En contra de la opinión generalizada de que la política y la religión no podían trabajar juntas sin alterar el principio de separación, este libro demuestra que las interacciones entre la ley del Estado y los mandamientos religiosos son más complejas.

El Estado, sensible a las situaciones individuales, puede ser flexible y acomodarse a las obligaciones religiosas de los individuos. Atento a la integridad de los creyentes, puede incluso cooperar ocasionalmente con los representantes de las comunidades religiosas.

Este libro examina tres casos en los que la confrontación entre lo civil y lo religioso se resuelve mediante un original arbitraje entre las virtudes de lo público y las libertades individuales. ¿No perjudicar a la libertad religiosa individual o al tejido de la ciudadanía democrática?, ¿a la integridad corporal o a la inclusión cívica de las comunidades minoritarias?, ¿a la libertad religiosa o a la igualdad democrática entre hombres y mujeres?

En una alianza tal vez contraria a la democracia y al liberalismo, el “deliberalismo” es la doctrina de la proporción justa, es una mezcla a veces contradictoria de democracia y liberalismo, e intenta mostrar el desafío de trazar un cuadro más flexible y pragmático de lo que sugiere la idea de separación entre el bien común y las aspiraciones singulares de los creyentes.